

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2008)
Heft: 5

Vereinsnachrichten: Défense : Société vaudoise des officiers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Défense

SVO - Société vaudoise des officiers

Case postale 3906 - 1002 Lausanne

Lettre ouverte à Monsieur le Commandant de corps Roland Nef et à Monsieur le Conseiller fédéral Samuel Schmid

Lt-col Vincent Piguet, président de la Société Vaudoise des Officiers

Monsieur le Commandant de corps ,

Pour vous les chiens ont aboyé mais la caravane n'a pas passé... Au moment où vous affrontez vraisemblablement une des plus grandes épreuves de votre existence, il me revient à l'esprit un incident de la Seconde Guerre Mondiale : lors de libération de la Sicile en août 1943, le général Patton perdit ses nerfs lors d'une visite à un hôpital de campagne et gifla deux fois un soldat américain hospitalisé pour des raisons nerveuses ; il le traita de lâche et ordonna aux médecins de refuser son admission.

Informé de l'affaire, Eisenhower lui écrivit une lettre personnelle très dure le sommant de s'excuser auprès du soldat en question ainsi que des infirmières et médecins qui avaient assisté à la scène. Il espérait ainsi clore l'incident mais il était impossible que le scandale d'un général frappant un soldat ne s'ébruite pas. Trois journalistes de grands médias de l'époque firent savoir au général Eisenhower que si on retirait son commandement à Patton, ils ne publierait pas cette affaire. Conscient que si l'affaire était rendue publique, rien ne pourrait plus être fait pour sauver Patton, Eisenhower convoqua les journalistes dans son bureau et les supplia de lui laisser Patton, tant il avait besoin de lui pour assurer une victoire finale rapide sur l'Allemagne et sauver ainsi des vies. Les journalistes finirent par se rendre à ses arguments et acceptèrent de ne pas rendre public cet acte, inqualifiable en tant que tel.

Patton écrivit à Eisenhower ceci : « je ne trouve pas les mots pour exprimer le chagrin et la douleur que je ressens à l'idée de vous avoir mécontenté et déçu, vous l'homme à qui je dois tout (...). Autre temps, autre situation, autre mœurs... dira-t-on . Samuel Schmid n'est pas Eisenhower, vous n'êtes pas Patton et Armée XXI n'est pas la Seconde Guerre Mondiale...

Monsieur le Commandant de corps, j'espère que votre grande intelligence vous amènera à tirer les bons enseignements d'une telle épreuve, sur le plan privé comme sur le plan professionnel et qu'ainsi ,avec le temps et le recul, cet échec vous apparaîtra peut-être aussi comme une opportunité pour la suite de votre vie et de votre carrière. C'est tout le mal que je vous souhaite.

Je vous prie d'agrérer, Monsieur le Commandant de corps, mes respectueuses salutations.

~ ~

Monsieur le Conseiller fédéral,

A l'instar de la SSO, la SVO n'entend pas se prononcer sur la polémique concernant votre éventuelle démission. Ce n'est pas son rôle. Après la décision courageuse mais finalement logique du commandant de corps Roland Nef d'offrir sa démission, il ne sert à rien de regarder en arrière : « leave it on the wave behind ! » diraient à juste titre les anglais . Laissons la vague qui a passé emporter ce problème et concentrons nous sur la

prochaine vague à affronter : vous allez prochainement devoir proposer un nouveau chef de l'armée au Conseil fédéral. Le candidat retenu devra avoir un profil et des qualités de nature à satisfaire aussi bien les milieux politiques que militaires, voire même encore l'opinion publique, ce qui ressemble à la quadrature du cercle... Parmi tous les éléments à prendre en compte dans votre analyse, je souhaite que vous mettiez en bonne place les attentes et les besoins des jeunes cadres, officiers et sous-officiers de notre armée.

Il y a deux ans lors d'une « causerie au coin du feu » à Fribourg, je vous avais posé une question, que je vous repose aujourd'hui : Si dans nos écoles militaires on enseigne tactique, technique et management à nos jeunes futurs cadres, si on cherche à développer leur intelligence militaire, cherche-t-on aussi à développer leur cœur militaire ? Si on leur apprend à instruire et à conduire des hommes , leur fait-on comprendre qu'il faut d'abord les aimer et conquérir leur affection ? Et consacre-t-on assez de temps et de moyens à les aider à construire leur système de valeurs, à en faire des « athlètes de la vie » ?

Un tel acquis est intemporel, il ne disparaît pas avec des changements d'armes ou de matériel et il déploie ses efforts bénéfiques dans tous les domaines de la vie, militaire certes, mais aussi professionnelle, sociale et privée. Un chef bon manager, bon leader, bon techniquement mais dépourvu d'un fort système de qualités et de valeurs personnelles, sera comme un voilier avec une grand voile, un foc et un gouvernail mais sans quille : il chavirera, voire coulera inévitablement à la première rafale de vent. Pour agir sur les autres, ne faut-il pas apprendre à agir sur soi-même ? Et ce faisant ne réduira-t-on pas (à défaut de les éliminer totalement) le risque de tragédies comme ce qui s'est passé sur la Kander ? J'en suis personnellement convaincu.

Comme l'écrivait le futur Maréchal Lyautey en 1891 (!) déjà : « Les règlements modernes ont bien su préconiser dans la mesure la plus large l'instruction individuelle. Qu'on s'inspire de leur esprit en la complétant par l'éducation individuelle ». Et si « la grandeur d'un métier est peut-être avant tout d'unir des hommes » (St Exupéry), n'est-ce pas particulièrement vrai, Monsieur le Conseiller fédéral, du métier de chef ?

Certes, comme le dit justement la SSO, « L'armée a plus que jamais besoin d'un chef dynamique, compétent et visionnaire ». Mais elle a aussi besoin d'un chef source d'inspiration et de confiance en soi pour les jeunes cadres professionnels ou de milice, d'un chef qui unisse ! Le général Juin écrivait en 1946 : « L'officier n'ignore ni l'âge, ni la situation de famille, ni l'état de santé, ni la profession de celui à qui il confie par exemple les commandes d'un char de 40 tonnes : il connaît ses réflexes, il a sondé son cœur, éprouvé ses nerfs, lu dans ses yeux »

A plus forte raison doit-il en aller de même pour celui à qui vous allez confier le commandement de toute une armée !

Je vous prie d'agrérer, Monsieur le Conseiller fédéral, mes respectueuses salutations.



Une présentation moderne et attractive est destinée à accueillir un large public.

Comm'08 - L'Armée suisse présente son aide au commandement

Peter Hochuli

Chef communication, Comm'08

Du 10 au 14 septembre 2008, une présentation unique de l'armée aura lieu sur la place d'armes de Frauenfeld TG. L'aide au commandement regroupe toutes les mesures et moyens qui assurent la capacité de conduite de l'armée, à l'instar de l'exploitation d'installations de conduite et de systèmes de commandement et télématiques.

La place d'armes d'Auenfeld, à Frauenfeld, est un terrain idéal pour une telle présentation. Cinq grandes halles présenteront les différents domaines. On pourra ainsi voir les systèmes de transmissions historiques, les moyens actuellement en service, ainsi que les possibilités futures. Le terrain d'exercice sera également utilisé pour présenter de manière dynamique les véhicules, les composants, les systèmes d'exploration et les échelons logistiques.

Il sera également possible visiter les stands de nombreux partenaires industriels à Frauenfeld. Ils témoignent des compétences techniques de l'industrie helvétique dans le domaine de l'aide au commandement. La capacité de conduite n'est pas qu'un intérêt de l'armée. De nombreuses instances civiles, à l'instar de la police, des formations de protection et de sauvetage, seront également présents et démontreront leurs synergies.

L'instruction à l'aide au commandement sera également présentée par la Formation d'application de l'aide au commandement. Plusieurs facettes de l'instruction militaire méconnues du public seront ainsi visibles. La pièce de résistance de ces présentations est la « FU-Miniature » de la Halle 3, où les visiteurs pourront découvrir l'aide au commandement à l'aide de moyens multimédias. Ils vivront au plus près de la réalité la manière dont le Conseil fédéral confie ses missions à l'armée et verront toutes les étapes nécessaires avant de voir le premier véhicule ou la première colonne se mettre en marche.

La Comm'08 en bref

Comm'08 ouvre ses portes le mercredi 10 septembre 2008. Pendant trois jours (mercredi à vendredi), les écoles de cadres de l'armée seront accueillies, ainsi que les départements de la Confédération et les membres de l'armée. Les samedi 13 et

dimanche 14 septembre seront ouverts au grand public. Une audience large est visée, afin de se faire une idée sur place de l'aide au commandement et des domaines *high-tech* de l'armée. Bien entendu, des présentations annexes auront également lieu, notamment grâce à la Patrouille suisse et au PC-7 Team. Mais on peut aussi assister à des concerts, un *brunch* dimanche matin, ainsi qu'un concert de gala du Brassband de la musique militaire le vendredi 12. De nombreuses possibilités de restauration seront également disponibles sur place.

Une visite à la Comm'08 vaut la peine. Les visiteurs seront informés sur un des domaines centraux de la conduite. Ils assisteront à une exhibition attractive et seront fascinés par les présentations proposées. Pour plus de renseignements, consultez le site : www.comm08.ch

P.H.

Les partenaires de l'armée, comme ici la police, présenteront leurs concepts et leurs moyens de transmission et d'aide au commandement.





Les hôtes seront accueillis et pourront bénéficier d'une excellente infrastructure.

L'aide au commandement en bref

L'aide au commandement englobe l'ensemble des activités et des produits qui garantissent les activités de commandement de l'armée et de la gestion nationale des crises. Elle se charge d'exploiter des installations de conduite, des infrastructures de télécommunication à l'épreuve des crises, des centres de calcul, des applications informatiques militaires et civiles, de même que d'assurer la surveillance permanente de l'espace aérien à l'aide de radars. Elle couvre en outre d'autres domaines spéciaux tels que la guerre électronique, la radio d'ambassade, les services de spécialistes des langues, la cryptologie et plus encore. De nos jours, l'aide au commandement constitue un élément essentiel de tout engagement militaire. La connaissance des processus et des déroulements qui lui sont liés fait partie du savoir fondamental de chaque cadre militaire.

Avec la Comm'o8, tous les partenaires de la conduite interarmes souhaitent informer le grand public, se présenter et enthousiasmer les visiteurs en leur montrant une technologie de pointe.

Dans cette perspective, je vous souhaite une cordiale bienvenue et je me réjouis de vous avoir parmi nous !

Divisionnaire Kurt Nydegger
Chef de la Base d'aide au commandement

Points forts de la manifestation Comm'o8

- Mercredi 10.9.2008
Conférences et exposés sur des sujets d'actualité concernant l'aide au commandement
Présentations de systèmes et de leur développement
Concerts de musique militaire
- Jeudi 11.9.2008
Conférences et exposés sur des sujets d'actualité concernant l'aide au commandement
Présentations de systèmes et de leur développement
Forum de l'aide cdmt pour collaborateurs du DDPS, invités et anciens collaborateurs
(invitation particulière ci-jointe; merci de bien vouloir vous inscrire)
Concerts de musique militaire
- Vendredi 12.9.2008
Conférences et exposés sur des sujets d'actualité concernant l'aide au commandement
Présentations de systèmes et de leur développement
Concerts de musique militaire
Démonstrations de la Patrouille Suisse et du PC-7 Team
Concert de gala de musique militaire à 20h00
- Samedi 13.9.2008
Conférences et exposés sur des sujets d'actualité concernant l'aide au commandement
Présentations de systèmes et de leur développement
Concerts de musique militaire
Débat public « Schweizer Soldat » avec le chef de l'Armée
Démonstrations de la Patrouille Suisse et du PC-7 Team
Monsieur Bruno Stanek rend visite à la Comm'o8 (conférence-débat)
Soirée de gala de la Société des officiers d'aide au commandement
- Dimanche 14.9.2008
Brunch dominical agrémenté de musique Brass Band militaire
Conférences et exposés sur des sujets d'actualité concernant l'aide au commandement
Présentations de systèmes et de leur développement
Concerts de musique militaire

Des programmes du jour actualisés seront distribués quotidiennement aux entrées de l'aire d'exposition.

Nous vous souhaitons d'ores et déjà beaucoup de plaisir et un bon divertissement en visitant notre Comm'o8 !

